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rrolladas para poder concertar entre ambas 
partes el precio de un servicio.

El objetivo inicial de esa forma de gestión 
ha sido lograr que se presten servicios y al mis-
mo tiempo que se pueda burlar el bloqueo en 
un momento determinante en el cual el Estado 
no ha podido importar un grupo de recursos, 
algo que sí pueden hacer ellas. Pudiéramos 
hablar del pollo, que ha tenido muchos precios 
y tiene que ver, en primer lugar, con la dispo-
nibilidad, pero las mipymes son una opción 
más, no la línea que el Estado ha definido para 
llegar a obtener los recursos fundamentales, y 
fue con tremendo esfuerzo, pero en el 2023 la 
canasta básica llegó a los núcleos todos los 
meses. Los mayores problemas han sido con 
el pan, que se ha ido estabilizando, pero ha 
sido difícil, porque nunca había faltado y en el 
2023 no llegó todos los días.

Hay una definición clara a nivel de país de 
la regulación de todas las medidas contrac-
tuales con las mipymes y ya Sancti Spíritus 
va a tener la oportunidad de aprobar en el 
municipio cuáles son las que hacen falta, 
decisión que tiene que estar directamente 
proporcional con la estrategia de desarrollo 
municipal que necesita implementar cada 
territorio. A la hora de corregir distorsiones, 
hay en el país una línea clara de cómo encau-
zar y combinar el trabajo del sector estatal 
y no estatal. Si bien en el 2022 el aporte 
al presupuesto del Estado de esos nuevos 
actores económicos fue mínimo, en el 2023 
superaron los 328 millones de pesos

¿Cómo pretende el Gobierno en la provin-
cia revertir la situación que tiene la higiene 
comunal y la recogida de desechos sólidos?

Si algo ha distinguido a Sancti Spíritus a 
través de los años es su limpieza y su cultu-
ra en ese sentido. Han existido situaciones 
objetivas como la falta de combustible y la 
obsolescencia tecnológica del parque de 
vehículos de los Servicios Comunales. Ante 
esta situación tiene que haber un accionar 
diferente. Los trabajadores de Comunales 
son dignos de todo el respeto y la admiración 
ya que, con el mínimo de recursos, muchas 
veces cuando todos duermen, ellos asumen 
su labor. Además de lo que tiene que cumplir 
Comunales, debemos hacer un llamado a 
la población porque la situación higiénico-
ambiental de la ciudad tiene que ver también 
con la indisciplina social y eso se refleja en 
que se definieron horarios y días para depo-

sitar la basura, pero no se cumple; lo primero 
que sucede es que el depósito está vacío y 
los desechos afuera. También se da el caso 
de que se arrojan allí animales muertos y, 
a veces, el propio camión de Comunales 
destruye accidentalmente el supiadero o es 
la población quien se lleva los ladrillos o los 
bloques. Con mucho sentido de pertenencia 
hay que mirarse hacia dentro y tratar, entre 
todos, de mantener la ciudad limpia con los 
recursos que tenemos.

¿Qué aspectos inciden actualmente en 
los problemas con el acopio y la distribución 
de la leche?

Todo tiene que ver con un proceso de 
contratación distorsionado que les permitía 
a los productores, después de cumplir su 
compromiso con la leche, darle el destino 
que quisieran. El pasado año faltó comuni-
cación, faltó esclarecimiento. En la medida 
en que podamos llegarles a todos los cam-
pesinos y explicarles que niños, embaraza-
das, enfermos no logran acceder a la leche 
por esa decisión, muchos se incorporan y 
razonan al respecto. Con la potencialidad 
que tiene el territorio en vacas, no tiene 
dificultad para cumplir con la leche, de modo 
que se trata de un problema organizativo y 
de control, independientemente de que la 
Empresa Láctea tiene una obsolescencia 
tecnológica y años de explotación sin las 
reparaciones adecuadas. Y sí, a veces no ha 
existido el combustible para recoger la leche 
y hay que apelar a otras alternativas, pero 
cuando le decimos al campesino que hay 
que llevarla 5 kilómetros más a caballo, se 
lleva. Que ni el campesino ni la Agricultura 
ni la cooperativa piensen que el problema 
es del Lácteo; que este, a su vez, no crea 
que es de los demás. Hay que recoger la 
leche. ¿Cómo? Con los carros que están 
caminando. Lo más importante es que hay 
que llegar campesino a campesino para 
acopiarla toda.

En medio de tantas limitaciones, ¿qué 
alcance tienen los programas sociales, 
fundamentalmente la atención a las comu-
nidades en situación de vulnerabilidad?

Los programas sociales seguirán siendo 
la principal línea de trabajo en la provincia; 
están definidos los barrios y comunidades 
que serán objeto de transformación en el 
2024, ajustados con el presupuesto apro-
bado en cada una de las asambleas y hay 
una caracterización bien clara para que 
salgan de esa situación de vulnerabilidad 
personas y familias y barrios que han tenido 
esa situación. Para nada la idea es ir a un 
asentamiento rural y llevarles desde la ciu-
dad las personas a trabajar, la esencia es 
cómo cada comunidad se transforma con el 
empuje de sus pobladores. No se trata solo 
de arreglar el vial, la escuela, el consultorio 
o la bodega, lo más importante es cambiar 
para bien la vida cultural, situaciones emo-
cionales, entrar al interior de la vivienda y 
transformar la forma de vida, buscar cómo de 
verdad la familia cambia su forma de actuar y 
la vida de manera general en lo sociocultural, 
incorporar a más personas al empleo, lograr 
esa necesaria atención a la población rural, 
a las mujeres, a los jóvenes.

El Presidente de la República Miguel Díaz 
Canel-Bermúdez recientemente reafirmaba 
que Sancti Spíritus es un pueblo laborioso, 
de personas educadas, de personas empren-
dedoras y hay un grupo de experiencias en 
este territorio que pudieran ser generalizadas 
en el país.

Insatisfacciones hay muchas, nuestra 
labor tiene que estar basada no en lo que 
se ha logrado, sino en lo que falta. Cada 
día tenemos que subir la autoestima de los 
espirituanos y en todos los espacios divulgar 
lo que está pasando. A veces nos sentimos 
insatisfechos y muchos no se dan cuenta de 
lo que se ha logrado, porque vemos como 
normales los logros. Sancti Spíritus tiene 
potencialidades para mucho más y cada día 
seguir mejorando. 

El 2024 será mejor en la medida que 
cada espirituano aporte, desde su lugar, para 
juntos desarrollar esta provincia, que tiene un 
pueblo heroico que quiere y puede.

El acopio y distribución de la leche es uno de los 
problemas neurálgicos del territorio.

No es el mismo programa, 
ni alcanza la magnitud de 
aquellas plantaciones que 
llegó a tener Sancti Spíritus 
décadas atrás; tampoco se 
parece en su diseño, respaldo 
y niveles productivos. Pero 
todo indica que desde su in-
troducción, hace tres años, el 
cultivo de papa agroecológica 
llegó para quedarse, porque 
es comida para la mesa y 
nació en función del auto-
abastecimiento local bajo 
el esquema de sembrar pe-
queñas áreas con el empleo 
de productos orgánicos, con 
énfasis en el rendimiento.

Aunque la producción es 
discreta —la última cose-
cha se aproximó a las 300 
toneladas— y está lejos de 
llegar a toda la población de 
la provincia, cabe reconocer 
el crecimiento en área y 
productores, la extensión 
a todos los municipios, la 
potencialidad productiva y 
hasta el camino de soberanía 
que mostró este año la siem-
bra con semilla nacional, una 
parte de ella guardada en 
el frigorífico por los propios 
productores espirituanos.

Estamos delante de un 
programa de pedacitos que 
suman papas; tan así es, 
que empezó por 8 hectáreas 
y en la campaña en curso 
se aumentó a 36, por cierto, 
la mayor plantación de ese 
tipo reportada en el país; 
además, hay involucrados 33 
productores. Para demostrar 
la posibilidad de producir un 
cultivo tan exigente como 
este solo con medios bio-
lógicos, valga exponer dos 
ejemplos de la anterior cose-
cha: con unas 16 toneladas 
por hectárea, Sancti Spíritus 
fue la provincia de más alto 
rendimiento agrícola en el 
país y la producción lograda 
en Taguasco por dos cam-
pesinos permitió la entrega 
de papa agroecológica a los 
más de 33 000 habitantes 
de ese municipio.

“Los productores están 
entusiasmados, que es lo 
importante”, expresó a Es-

cambray Servando Martínez 
Hernández, especialista de 
Viandas en la Delegación 
Provincial de la Agricultura.

SEMBRAR TEMPRANO

Alexis Rodríguez Oliva, 
integrante de la cooperati-
va Emilio R. Capestani, en 
Cabaiguán, está entre los que 
han participado en las tres 
campañas. “Tratamos de 
guapear la cosecha, no ten-
drá el rendimiento de otros 
años, pero en los lugares 
que se distribuya el pueblo 
va a comer papa; fue bueno 
guardar semilla porque se 
sembró temprano, esta vez la 
semilla llegó con mezcla de 
variedades, tendré que hacer 
una selección para guardar 
otra vez y estar mejor para la 
siguiente campaña. La papa 
agroecológica sí da, pero hay 
que darle atención y usar los 
medios biológicos”, declaró.

Humberto González Pi-
ñero, productor de la misma 
cooperativa, revela tanta 
euforia con el cultivo que 
no parece figurar entre los 
novatos de la campaña. “Me 
siento contento porque no 
pensaba tener estos resul-
tados con la cosecha y un 
rendimiento mejor de lo que 
esperaba; me arriesgué a 
sembrar, es un cultivo bonito, 
vi la experiencia de otros pro-
ductores; llegué solo a media 
hectárea, pero en la próxima 
voy a extenderme”, precisó.

Aunque la cosecha ha 
desbordado sus expecta-
tivas, el propio productor 
reconoce traspiés. “El error 
grande fue sembrarla en un 
terreno que no tenía buen 
drenaje; otro, no plantar a 
la profundidad establecida 
y que no pude aporcar cinco 
veces como se indica para 
buscar mejor rendimiento; 
así y todo, cogí papa y he 
ganado mucha experiencia, 
hasta anoté los errores para 
no repetirlos; también voy 
a seleccionar semilla para 
volver el año que viene, cre-
cer en área y producción”, 
afirmó.

El programa de la papa 
agroecológica se fortalece 
también con productores de 

avanzada como Aniesky de la 
Cruz Yánez, perteneciente a 
la Empresa Municipal Agro-
industrial Cabaiguán, que se 
estrenó en la campaña con 
una hectárea.

“Llegó la papa y me ha 
encantado; me gustan las 
plantaciones de ciclo rápido, 
esta me ha demostrado que 
en poco tiempo tienes el re-
sultado. No sé de papa, pero 
sí de campo, soy vecino de 
Alexis Rodríguez, me ha ayu-
dado, me dice lo que tengo 
que hacer y por ahí voy; el 
cultivo va bien, es verdad que 
parece una postal, dicen los 
especialistas que es lo mejor 
que han visto en la provincia; 
llegué a la papa para seguir, 
hay que sembrarla, eso es 
comida”, apuntó.

FUTURO, 
GUARDAR SEMILLA

“Estamos delante de un 
programa joven, pero que 
demuestra potencialidad 
productiva y traza un camino: 
crecer enfocado en el autoa-
bastecimiento municipal, por 
eso queremos estimular que 
cada localidad llegue a tener 
su área de papa agroecológi-
ca, esa es la visión de futu-
ro”, destaca el especialista 
Servando Martínez.

“Hoy el programa no da 
respuesta para que esta 
papa llegue a todos los 
espirituanos, por eso cada 
municipio se tiene que proyec-
tar por ampliar el área para 
aumentar la producción y el 
abastecimiento a los poblado-
res; si todos los productores 
comprometidos mantienen 
la idea de guardar su propia 
semilla, ya nos da el mismo 
nivel de esta campaña, más 
lo que nos pueda ayudar el 
Ministerio de la Agricultura.

“Eso nos lleva a crecer 
en el cultivo y, lo otro, tener 
la semilla nos hace indepen-
dientes; esta papa no está 
atada a la importación de 
recursos, los productores 
disponen de los recursos lo-
cales, materia orgánica, bio-
fertilizantes, bioproductos, 
que los tenemos; eso hace 
sostenible el programa”, 
señaló finalmente Servando.

La papa agroecológica sí da
El programa iniciado hace tres años en Sancti Spíritus en 
función del autoabastecimiento local marcha por buen camino

La cosecha debe extenderse hasta mediados de marzo.


